

CHILE: EL IMPACTO DE LA CRISIS

La opinión de Tomás Moulian

Sociólogo, vice rector de investigaciones y publicaciones de la Universidad ARCIS, autor de numerosas publicaciones de las cuales destaca el libro: "Chile actual, anatomía de un mito". Tomás Moulian analiza los efectos políticos y sociales de la crisis económica en Chile.



¿Podemos hablar hoy de una crisis económica mundial?

Yo diría que es necesario cambiar los conceptos de crisis que tiene el nuevo estado de globalización del capitalismo. Creo que ésta es una crisis mundial en el sentido que sus efectos tienen que ver con esa multiplicidad de países desarrollados y también países desarrollados, países emergentes y países consolidados. Estamos ante un ciclo del capitalismo en que la interacción es tan grande, que los efectos que podrían haber en una economía nacional se reparten por una especie de efecto domino en todos los otros países. Entonces estamos ante una crisis de naturaleza nueva que todavía no ha sido muy estudiada, ni en sus garrillas, ni en sus formas de emergencia...

¿Cuáles serían las diferencias con las crisis anteriores?

Que las crisis anteriores, para ser mundiales tenían que tener lugar en los países centrales. Una crisis mundial, la crisis del año 29, tiene su punto de partida en EE.UU. y de ahí se propaga hacia los países periféricos en la medida en que éstos eran proveedores de materias primas para los demás países. Hoy día tenemos que la crisis puede comenzar en países emergentes como los del sudeste asiático, contagiar después a Europa... pero, EE.UU. es el perfectamente tranquilo, todavía, y Europa también

está tranquila, es decir lo tranquila que puede estar con las cosas de desocupación que tiene. Rusia que no es una potencia económica, opera como una especie de multiplicador de la crisis. La anterior fue todavía más atípica con respecto a las crisis clásicas porque fue México el desencadenante de ella. Tenemos un capitalismo tan interrelacionado que podemos decir que la proporción a la crisis aumenta de un modo muy grande; es decir, ya el carácter cíclico de las crisis tal como habían sido entendidas se modifica porque ésta puede ser golpeada por el menor incidente.

¿En qué medida toca la crisis al modelo económico vigente en Chile?

Yo creo que debería hacer reflexionar sobre los aspectos negativos de la globalización. Se está demostrando el grave peligro que estas crisis tienen para los países que no tienen una canasta de materias exportables con jerarquías distintas de valor agregado. Chile estaba muy fuerte en la crisis Mexicana, puesto que tiene una muy buena disposición de sus exportaciones. Pero como estas exportaciones son todas de materias primas, los países emergentes, deberían pensar que no pueden sostenerse sólamente sobre materias primas, como lo hace Chile, y que deberían, para protegerse, pensar en una segunda etapa exportadora, dado que

este modelo no parece que se fiere a acabar con esta crisis...

Al parecer no se va a acabar, pero, llama la atención la falta de reacción social frente a los efectos de la crisis. ¿A qué atribuye Ud. esta situación?

Bueno, yo creo que en el resto del mundo una creación de funcionalización del orden neoliberal es la desmovilización social. La forma arquitectónica, podemos decir, del Estado neoliberal, es el Estado chileno, porque genera una tendencia a la despolitización, ya que, el régimen político es tan, tan imperfecto, que nadie se move porque es imitil moverse en su interior, porque nadie se puede cambiar. Entonces Chile es la forma, podemos decir, más avanzada de un Estado adecuado a las condiciones del orden neoliberal. El sistema de democracia protegida que tiene Chile garantiza que las posibilidades de reproducción del orden neoliberal sean casi perfectas hasta el momento, claro...

¿Qué rol le cabe a los sindicatos?

En Chile sólo el 14% de la fuerza de trabajo es sindicalizada, entonces tenemos una situación de gran debilidad del movimiento sindical. Típicos son los efectos directos de las leyes laborales que existen en Chile, también son el modelo perfecto del neoliberalismo. Porque en ningún

AUTORÍA

Moulian, Tomás

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile, el impacto de la crisis [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)